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Vol. XLIV—No 3 

SEPTEMBRE 2017 350 ANS DE PRÉSENCE CHRÉTIENNE 
À LA PRAIRIE (1667 - 2017) 

D ans le cadre des Fêtes du 350e 
anniversaire de sa fondation et 

du 175e anniversaire de son église actuelle, 
la paroisse de La Nativité de la Sainte-Vierge 
de La Prairie a commémoré le 19 mai dernier 

la visite pastorale de 
François de Laval à La 
Prairie-de-la-Magdeleine 
en 1676.  À cette 
occasion, Monsieur le 
C a r d i n a l  L a c r o i x , 
archevêque de Québec 
et primat du Canada, a 
dévoilé une borne 
d ’ i n t e r p r é t a t i o n 
implantée devant l’église 
rappelant cette visite 
pastorale du premier 

évêque de la Nouvelle-France.  Le Séminaire 
a contribué financièrement à la fabrication et 
à l ’ implantat ion de ce panneau 
d’interprétation. 
 
En soirée, le Cardinal a présidé une messe 
solennelle en mémoire de saint 
François de Laval au cours de laquelle il a 
dévoi lé  une g ic lée représentant 
François de Laval, une œuvre de 
Daniel Abel.  Cette œuvre sera installée en 
permanence dans l’église.  Monsieur 
Daniel Abel, artiste et photographe, son 

épouse Ginette, monsieur Gilles Bureau, 
historien, monsieur Jean Duval, directeur du 
Centre d’animation François-de-Laval et le 
Supérieur général du Séminaire avaient été 
invités par l’abbé Mario Desrosiers, curé de la 

paroisse.  

Jacques Roberge, ptre 
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DÉCISIONS DU CONSEIL 

FONDATION DE LA DAUPHINE -  En 
mars 2017, le Conseil du Séminaire a accepté 
de s’associer à la Fondation La Dauphine 
pour la production du spectacle À cause de 
Carmen, spectacle qui impliquera la 
participation de jeunes de la Maison 
Dauphine et dont les revenus serviront à 
mettre sur pied un centre d’hébergement 
d’urgence pour les jeunes de la rue. 

Crédit photo: Claire Du Mesnil  
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PETIT CAP -  Le 19 avril, le Conseil a 

nommé Mgr

 Eugène Tremblay à titre 

de directeur de Petit Cap pour la présente 
saison estivale.  Il succède à l’abbé 

René Bégin qui était en service 

depuis 1977, soit quarante ans.  Nous 
remercions l’abbé Bégin pour son dévouement 
tout au long de ces années et nous offrons 
notre collaboration à Mgr Tremblay pour faire de 
ce lieu enchanteur une oasis de paix où un plus 
grand nombre de confrères du presbyterium 
aimeront s’y retrouver. 
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PAROISSE NOTRE-DAME DE 
SAINT-ROCH - Lors de la réunion 
du 17 mai, les membres du Conseil ont accepté 
d’appuyer la Campagne de financement de la 
paroisse Notre-Dame de Saint-Roch.  La  
Campagne de financement « Une église au 
cœur de la communauté » vise à amasser les 
fonds nécessaires pour des travaux d’entretien 
de l’église, le soutien de la mission pastorale et 
de l’engagement communautaire de la paroisse 
pour la fraternité et la justice sociale.  Le 
Séminaire n’a pas l’intention de s’engager dans 
l’entretien du patrimoine religieux des 
paroisses, mais il nous est apparu important de 
soutenir l’engagement de la paroisse 
Notre-Dame de Saint-Roch en faveur des 
pauvres et des démunis de ce quartier de la 

basse-ville.  

Pour ne pas devenir une  

momie de musée 

L e problème n’est pas toujours l’excès d’activité, mais ce 

sont surtout les activités mal vécues, sans les motivations 

appropriées, sans une spiritualité qui imprègne l’action et la 

rende désirable. De là découle que les devoirs fatiguent 

démesurément et parfois nous tombons malades. Il ne s’agit pas 
d’une fatigue sereine, mais tendue, pénible, insatisfaite, et en 

définitive non acceptée. Cette acédie pastorale peut avoir 
différentes origines. Certains y tombent parce qu’ils conduisent 

des projets irréalisables et ne vivent pas volontiers celui qu’ils 
pourraient faire tranquillement. D’autres, parce qu’ils n’acceptent 

pas l’évolution difficile des processus et veulent que tout tombe 

du ciel. D’autres, parce qu’ils s’attachent à certains projets et à 

des rêves de succès cultivés par leur vanité. D’autres pour avoir 

perdu le contact réel avec les gens, dans une dépersonnalisation 

de la pastorale qui porte à donner une plus grande attention à 

l’organisation qu’aux personnes, si bien que le « tableau de 

marche » les enthousiasme plus que la marche elle-même. 
D’autres tombent dans l’acédie parce qu’ils ne savent pas 

attendre, ils veulent dominer le rythme de la vie. L’impatience 
d’aujourd’hui d’arriver à des résultats immédiats fait que les 

agents pastoraux n’acceptent pas facilement le sens de certaines 

contradictions, un échec apparent, une critique, une croix. 

Ainsi prend forme la plus grande menace, « c’est le triste 

pragmatisme de la vie quotidienne de l’Église, dans lequel 

apparemment tout arrive normalement, alors qu’en réalité, la foi 

s’affaiblit et dégénère dans la mesquinerie ».[63] La psychologie 

de la tombe, qui transforme peu à peu les chrétiens en momies de 

musée, se développe. Déçus par la réalité, par l’Église ou par 

eux-mêmes, ils vivent la tentation constante de s’attacher à une 

tristesse douceâtre, sans espérance, qui envahit leur cœur 
comme « le plus précieux des élixirs du démon ».[64] Appelés à 

éclairer et à communiquer la vie, ils se laissent finalement 
séduire par des choses qui engendrent seulement obscurité et 

lassitude intérieure, et qui affaiblissent le dynamisme apostolique. 
Pour tout cela je me permets d’insister : ne nous laissons pas 

voler la joie de l’évangélisation ! 

François - La joie de l’Évangélisation – 82-23 

SAVIEZ-VOUS …  
 … Quel anniversaire la Grande Ferme de Saint-Joachim fête-t-elle cet été ? Réponse  à la fin du Bulletin 

 … À quel moment le Séminaire s’est-il départi de cette propriété ? Réponse  à la fin du Bulletin 

DATES À RETENIR 

 7 septembre 2017:  Accueil des séminaristes par le 

Supérieur général et la communauté des prêtres du 

Séminaire. 

 27 octobre 2017: Rencontre annuelle de ressourcement des 

prêtres agrégés, auxiliaires et associés de la communauté des 

prêtres du Séminaire de Québec.  

http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#_ftn63
http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html#_ftn64
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GRANDS TRAVAUX AU SÉMINAIRE ET  

AU COLLÈGE FRANÇOIS-DE-LAVAL 

D 
ès le mois de mai, on a dressé des 
échafaudages à l’avant et à 
l’arrière de la Résidence afin de 

procéder à la réfection d’une partie de la 
toiture située du côté nord de l’édifice.  La 
tôle galvanisée sera remplacée par une tôle 
d’acier inoxydable étamée, tout comme celle 
qui a été utilisée pour le pavillon Camille-Roy 
il y a quelques années.  La durée de vie de 
ce matériau est comparable à celle du 
cuivre, donc beaucoup plus longue que celle 
de la tôle galvanisée et, de plus, ce matériau 
ne nécessite pas de peinture à intervalle 
régulier.  On profitera de ces travaux pour 
réparer certaines parties de la structure de la 
toiture.  Le plancher du grenier (partie 
centrale) sera isolé de manière à limiter la 
formation de glace sur la toiture.  C’est la 
firme Couture & Tanguay qui a obtenu ce contrat à la suite d’un appel d’offres auprès d’entrepreneurs choisis par les 
professionnels au dossier et le Séminaire.  Les travaux se poursuivront cet automne et même au cours de l’hiver.  Si 
tout se déroule comme prévu, les échafaudages disparaîtront au début de l’été prochain.  Le coût total prévu pour 
l’ensemble de ces travaux est de près de 3,5 millions de dollars. 
 
D’autre part, le Collège François-de-Laval a également entrepris de grands travaux au mois de mai.  On procède à 
la réfection de la maçonnerie du pavillon des classes ainsi que de l’édifice du 6, rue de la Vieille-Université.  La fin 
de l’année scolaire a dû être passablement pénible pour les élèves et les enseignants en raison du bruit et aussi des 
protections installées sur les fenêtres qui empêchaient leur ouverture.  Heureusement que nous avons connu un 
printemps tardif et exceptionnellement froid cette année…  Le contrat attribué à la firme Rainville de Montréal prévoit 
la peinture et le changement de plusieurs fenêtres ainsi que la restauration des tôles des bordures de toitures.  Ces 
travaux sont subventionnés à 50 % par le ministère de la Culture et des Communications et l’emprunt bancaire du 
Collège pour réaliser ces travaux a été garanti par le Séminaire. 

CHAPELLE FUNÉRAIRE  

DE FRANÇOIS DE LAVAL 

L ’inscription FRANÇOIS DE LAVAL 1623 - 1708 sur la dalle de granit sous 
laquelle reposent les restes de notre saint fondateur a été enfin modifiée afin 

de tenir compte de sa canonisation récente en 2014 et répondre à la question trop 
souvent posée par les visiteurs qui demandaient si ses restes étaient vraiment 
sous cette chapelle.  On peut lire maintenant l’inscription : ICI REPOSE 

SAINT FRANÇOIS DE LAVAL 1623 – 1708.  

Ce travail minutieux a été réalisé au cours de l’été par monsieur Martin Pontbriand sous la supervision de 
l’architecte Émile Gilbert qui a dessiné ce monument. 

Crédit photo : Jacques Roberge 



 
MAISON  

FRANÇOIS-DE-LAVAL À PETIT CAP 

 25 au 27 août 2017 :  Session de formation - Paroisse 

St-Thomas d’Aquin ; 

 29 août au 3 septembre 2017 :  CHÂTEAU BELLEVUE - 

Session de formation de première étape avec les 

séminaristes ; 

 1er au 3 septembre 2017 : « Camp familial » de l’Institut 

Séculier Pie X ; 

 15 au 16 septembre 2017: Rencontre pastorale 

universitaire ; 

 24 septembre 2017:  Rencontre des Équipes Notre-Dame ; 

 29 septembre 2017:  Rencontre fraternelle des Petits 

frères de la Croix et des Moines et moniales du Cœur de 

Jésus. 

 La ferme a cessé ses activités au milieu du 20e siècle et a 

été vendue au gouvernement provincial en 1969.  En 1979, la 

Grande Ferme est devenue un Centre d’initiation au 
patrimoine dont la mission est de faire découvrir à la 

population toute la richesse du patrimoine régional.  Le 

gouvernement vient d’investir près d’un million de dollars 

pour restaurer la maison de la Grande Ferme. 

 Dès 1662, Mgr de Laval acquiert des terres à 

Saint-Joachim.  En 1667, il engage monsieur 

Pierre Saint-Denys pour construire une ferme destinée à 

subvenir aux besoins de son séminaire.  Le site de la Grande 
Ferme a donc 350 ans cette année.  À la fin du 17e siècle, la 

propriété de Saint-Joachim comprend une résidence, des 

bâtiments agricoles ainsi qu’une chapelle, la première église 

de la paroisse. 

 

La propriété a été incendiée en 1759 lors de la Conquête.  Ce 

n’est qu’en 1866 que le Séminaire entreprendra la 

reconstruction de la maison et des bâtiments de la ferme. 

Responsabilité   
Chanoine Jacques Roberge 

Supérieur général  

Rédaction 
Jacques Gourde, ptre 

Mise en page  
présentation et diffusion   

Martine Duplain 

Secrétaire de direction 
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ACTIVITÉS PASTORALES 

TECHNOLOGUE EN AMÉNAGEMENT FORESTIER 

C ’est avec plaisir que nous vous 

informons de l’embauche de la 

nouvelle employée au Service 

forestier depuis le 23 mai dernier. Il 

s ’ a g i t  d e  m a d a m e 

Camille Bouchard , 

technologue en aménagement 

forestier.  Elle remplace monsieur 

Kevin Boivin qui nous a quitté 

l’automne dernier.  Bien que 

Madame Bouchard vienne tout juste d’obtenir son diplôme 

d’études collégiales en aménagement forestier, elle a déjà une 

certaine expérience.  En effet, elle a grandi dans une famille 

d’entrepreneurs forestiers où elle a développé une passion pour 

la foresterie. De plus, l’été dernier, elle a occupé un poste de 

technicienne en foresterie pour le Groupement Forestier de 

Québec-Montmorency et a travaillé sur la Seigneurie de Beaupré. 

Elle a alors acquis une très bonne connaissance de nos règles et 

procédures de travail. Madame Bouchard habite dans Charlevoix 

et elle sera alors notre représentante pour l’Est du territoire de 

la Seigneurie.   

Nous sommes heureux de l’accueillir dans l’équipe du Service 

forestier et nous lui souhaitons la bienvenue dans la grande 

famille du Séminaire. 

Jacques Laliberté, ing. for., Régisseur des forêts 

RÉPONSES AU  

SAVIEZ-VOUS… ? 

Crédit photo : Jacques Roberge 


